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平成２２年度 第４回 函館市恵山地域審議会会議録 

開催日時  平成２３年３月２４日 木曜日 １５時００分～１７時１１分 

開催場所  函館市恵山支所 ２階 大会議室 

内  容 議 題 

（１）前回の意見等の集約結果と取組状況について 

（２）平成２３年度事業計画について 

（３）合併建設計画の執行状況の答申について 

（４）平成２３年度地域審議会開催スケジュールについて 

（５）地域振興全般に関する意見交換について 

    ①報告事項 

    ②その他 

（６）その他 

出席委員 及川良子副会長  野呂繁義 委員  佐藤哲三 委員  小田 昭 委員 

大吉良吉 委員  田中麗子 委員  田中敬希 委員  斉藤勝昭 委員 

東福洲二 委員  蔦 佳宏 委員  三好清光 委員 

                    （計１１名） 

欠席委員 二木 進 会長  渡部基久 委員  上見孝男 委員  野呂勇輔 委員 

  （計 ４名） 

報道関係 報道関係者なし 

 

事務局 

出席者 

職氏名 

 三上 武一 恵山支所長 

 沢田 弘政 恵山支所地域振興課長 

 小田 千里 恵山支所市民福祉課長 

北村  等 恵山支所産業建設課長 

 前田  誠 恵山教育事務所長 

 高  裕彰 恵山病院事務長 

川口  悟 恵山支所地域振興課主査 

松本 光隆 恵山支所地域振興課主任 

田中 修一 恵山支所地域振興課主事 

 

 

小野  浩 企画部計画推進室長 

進藤 昭彦 企画部地域振興課主査 

小玉  亮 企画部地域振興課主事 

 

永井 貴之 教育委員会教育指導課 

指導主事 

 

 

 

 

（計１３名） 
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１ 開 会（１５時００分） 

沢田課長 本日は，ご多用のところ，ご出席をいただき，誠にありがとうございます。 

会議に先立ち，先日の東北地方太平洋沖地震により亡くなられた方々に対

して黙祷を捧げたいと思います。 

恐縮ですがご起立願います。 

 

 ＝＝ 黙 祷 ＝＝ 

 

黙祷を終わります。 

沢田課長 それでは会議をはじめさせていただきます。 

なお，本日の会議は，地域審議会の設置に関する規程第８条第５項の定め

により，公開としております。 

沢田課長 はじめに，会議の開会に当たりまして，当審議会の二木会長より，ご挨拶

をいただきたくこととなっておりますが，本日は欠席となっておりますの

で，及川副会長にお願いしたいと存じます。 

よろしくお願い致します。 

２ 会長あいさつ 

及川副会長 ただいま事務局より説明がございましたが，会長が欠席となっております

ので，私からご挨拶申し上げます。 

恵山地域では，養殖昆布の根しばり作業が行われるなど忙しい時期を迎え

ております。 

本来であれば，重く暗い冬の季節から日一日と春の足音を感じて心が軽や

かになるこの時期ですが，３月１１日に発生した東北地方太平洋沖地震と津

波により，多くの方が被害にあっております。 

亡くなられた方のご冥福をお祈りするとともに，まだ行方不明となってい

る方の早期の無事発見と，避難生活をされている多くの方々が，一日も早く

以前の生活を取り戻される事を願い，できる限りの支援をしていきたいと感

じております。 

本日，委員の皆様にはそのような状況の中ご参集頂きまして誠にありがと

うございます。 

さて，本日の審議会では，平成２３年度地域別事業計画についてと，前回

の審議会で市長から諮問されました合併建設計画の進捗状況についてご意

見を頂くほか，地域振興全般に関する意見交換で皆様のご意見をいただく予

定となっております。 

委員各位の忌憚のないご意見，ご提言を期待して，開会の挨拶とさせて頂

きます。 
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沢田課長  及川副会長，どうもありがとうございました。 

各部局職員紹介 

沢田課長  本日の会議に教育委員会から職員が出席しておりますので，事務局から紹

介させて頂きます。 

  教育委員会学校教育部教育指導課 永井貴之 指導主事 

 以上の職員が出席しております。 

沢田課長  それでは，これより会議を進めて参りますが，進行につきましては，地域

審議会の設置に関する規程第８条第２項の規定により，会長が議長を務める

ことになってございます。 

 本日は及川副会長にお願いしたいと存じます。 

 よろしくお願いいたします。 

３ 出席委員の報告 

及川副会長 それでは，会議次第の３出席委員の報告についてですが，本日の出席委員

は１５人中１１人と，過半数を超えておりますので，地域審議会の設置に関

する規程第８条第３項の規定により，会議が成立しております。 

 

４ 議 題 

 

 

及川副会長 

 

 

 

 

 

沢田課長 

 

及川副会長 

 

 

及川副会長 

 

 

 

（１）前回の意見等の集約結果と取組状況について 

 

それでは，会議次第の４ 「議題」に入らせていただきます。 

はじめに，議題(1)前回の意見等の集約結果と取組状況についてですが，

議案について事前に配布しておりますので事務局からの説明につきまして

は簡潔にお願い致します。 

 なお，説明の際は着席のままで結構です。 

 

（説 明）前回の意見等の集約結果と取組状況について（資料１） 

 

ただいまの説明について，何かご質問・ご意見等あればお願いします。 

  （委員から発言なし） 

 

発言がないようですので議題(1)については終了し，次へ進めさせていた

だきたいと思いますがよろしいですか。 

（委員から「はい」の声） 
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及川副会長 

 

 

沢田課長 

北村課長 

前田所長 

 

及川副会長 

 

大吉良吉 

委員 

 

 

 

沢田課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

斉藤勝昭 

委員 

 

三上支所長 

 

 

 

 

 

 （２）平成２３年度事業計画について 

 

続きまして議題(2)平成２３年度地域別事業計画について事務局から説

明させます。 

 

（説 明）平成２３年度事業計画について（資料２） 

 

 

 

ただいまの説明について，何かご質問・ご意見等あればお願いします。 

 

恵山支所所有の福祉バスについて，あと何年くらい使用できるのか，使

用できなくなったあとは廃止となるのか，それとも中古のバスを購入して

今までと同じように地域の老人クラブや団体等で利用できるようになるの

か，その方向性について教えていただきたい。 

 

 ただいま大吉委員からご質問のありました福祉バスの件についてです

が，本日の資料の平成２３年度事業計画は，骨格予算のため全体が網羅さ

れてはいないということをご理解頂きたいと思います。 

福祉バスにつきましては，平成５年に購入されたバスを使用しておりま

して現在は週２回の温泉送迎や老人クラブ等の団体に利用されておりまし

て，年間２００日前後で運行しております。 

平成２２年１０月に開催された地域審議会におきまして，東部４地域の

公共交通等の方向性（案）が示され，福祉バスにつきましては函館市全体

の中の問題でもありますが，当面は現在の福祉バスを利用していきたいと

考えておりますが，バスが老朽化して使用できなくなった時に，市の購入

になるのか，車両のレンタルになるのか，または運行委託先の車両を利用

する方式になるのかなどは，使用車両や市の財政状況等を考慮しながら今

後の検討課題だと考えております。 

 

 地域コミュニティ経費の１００万円予算について，平成２１年度から始

まったとの事ですが，どのような内容に支出されたのか伺いたい。 

 

 平成２１年度には，恵山地域文化祭の時に講演会を開催し，その講師代

に支出したようであります。その他主なものでは町会等から地域の要望が

ありました地域会館の整備や市民センターの整備などに支出をしておりま

す。 
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斉藤勝昭 

委員 

 

三上支所長 

 

 

 

 

及川副会長 

 

 

 

 

 

 

及川副会長 

 

 

 

 

 

 

 

沢田課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

及川副会長 

 

 今の説明から考えると支出できる項目について制限というのはないので

しょうか。 

 

 はい，特に支出項目についての制限はございませんので，地域としての

要望等があれば，例えば教育関連の予算であっても，地域に関連するもの

であれば，１００万円の予算の範囲内で支出することは可能です。 

 支所長の裁量の中で支出できるお金となっています。 

 

 他に何かございませんか。 

 

 （委員から「なし」の声） 

 

 

 （３）合併建設計画の執行状況の答申について 

 

続きまして議題(3) 合併建設計画の執行状況について，前回の地域審議会

において市長より諮問がございました。本日は前回配布いたしました資料を

参考に皆様からご意見を頂きたいと思います。 

 はじめに，事務局から答申書の提出スケジュールなど会議の注意事項など

について説明させます。 

 

（説 明）合併建設計画の執行状況についての諮問について 

              （前回配布資料の資料２－１，資料２－２） 

 前回の地域審議会で市長より諮問のございました合併建設計画の執行状

況について説明させていただきます。 

 合併建設計画の執行状況につきましては，前回の地域審議会におきまし

て説明をさせていただいておりますが，改めて説明させていただきます。 

 この度の諮問につきましては，合併後６年を経過しまして，これまでの

合併建設計画の執行状況について各地域審議会のご意見をいただきまして

今後の計画推進に反映させていただきたいという趣旨でございます。 

 前回合併建設計画１０か年のうち前期５か年間の執行状況を取りまとめ

た資料を提出いたしまして説明させていただきました。 

 委員の皆様は，前回の地域審議会以降に資料をご覧頂いていると思いま

すが，本日の審議会で議論をしていただきまして，平成２３年５月３１日

までに恵山地域審議会としての答申書を提出していただきたいと考えてお

ります。 

 

 ただいま，事務局から説明がありましたとおり，諮問に対する答申案に

ついては，委員個人の意見ではなく，審議会として意見をまとめますので，
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小田 昭 

委員 

    

 

三上支所長 

 

 

 

 

 

 

大吉良吉 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

三上支所長 

 

 

 

 

 

 

 

 

委員全員からの意見を発言していただき，その意見についてその都度反対

意見や，関連する意見などがないかをお諮りしていきたいと思います。 

それでは，委員の皆さんからご発言をお願いしたいと思います。 

 

 消防と防災に関して，先日恵山地域で火災が発生した際に，消防本部の

指揮車からの指示がなければ消火のための放水ができないという話を聞き

ましたが，いまだにそういうことがあるのでしょうか。 

 

 詳細はわかりませんが，先日の火災は消防の恵山出張所の近くでしたし，

私自身も火災現場へ駆けつけましたが，そのようなことはないと認識して

おります。 

 何年か前にそのような事があり，その事を踏まえて各消防団に対して整

理がされておりますし，消火に駆けつけてその目の前で炎があがっている

のに消火ができないといった事は今の体制ではありえないと思います。 

 

 今の小田委員の発言と関連するような話ですが，昨年恵山地域で認知症

の方の行方がわからなくなって，警察が来たけれども本部からの指令がな

ければ警察官も捜索できない。 

消防団の方にも聞いたら消防本部からの指示がなければ捜索できないと

いった話がありましたし，消防本部からの指示を受けた場合は，捜索でき

るし無料だと，消防本部からの指示がない場合は，家族なりが直接消防団

にお願いしなければならないということでしたので，雨も降り時間ばかり

が経過していくため町内会の役員が相談し，近隣の町内会や消防団にもお

願いして捜索を開始しました。 

また，消防や警察は海や山の中などで遭難した場合はすぐに捜索できる

けれども，それ以外の例えば認知症の方が行方不明になった場合などは，

指令が来ないと捜索できないということを警察の方から聞きましたし，消

防団員の方からも聞きました。これは今の消火の件と話が同じではないで

すか。 

 

 ただいまの発言は合併建設計画の進捗状況以外のことでこの後の議題に

あります地域振興全般に関することと思いますがお答えします。 

 大吉委員がおっしゃるように海に転落したとか山で遭難した場合など

は，そのような通報を受けて消防や警察，場合によっては自衛隊なども出

動して捜索活動が行われますが，認知症の方の行方が分からなくなったと

いう場合，１次的には警察に通報が行くと思いますが，そのような事例の

場合，警察から市の保健所や消防など関係機関へ連絡がされ捜索に当たる

という連携が別にできております。 
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大吉良吉 

委員 

 

 

川口主査 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

大吉良吉 

委員 

 

及川副会長 

 

田中麗子 

委員 

 

 

 

三上支所長 

 

 

 

 

 

 

 

沢田課長 

 

 

 

 

 

 

 その時は，行方がわからなくなって家族が捜索していたこともあります

が，本格的に捜索を開始するまで３時間くらい時間がかかりましたので，

このままだとまずいなと思い発言致しました。 

 

 ただいまの件の経過について，後日確認した内容についてご説明致しま

すと，当時，函館中央警察署には未帰宅者ということで家族から捜索願が

出されていなかったため，現場の警察官からは先ほど大吉委員の発言にも

ありましたような発言があったと推察されます。 

 市としては先ほど三上支所長から説明のありました認知症などの方を対

象とした「ＳＯＳネットワーク」という連携が構築されておりますが，恵

山地域で発生した事例を踏まえて，旧市内と４支所地域とは違うというこ

とで，４支所と消防本部などが協議し，警察からの捜索願などを待つまで

もなく支所と消防団で捜索できるという結論に達しております。 

 

 わかりました。 

 

 

 それでは先へ進めさせていただきます。 

 

 私は老人クラブの代表でありますので，この資料の９ページにあります

高齢者福祉の推進についての記載内容について，会員の方から質問がされ

ても答えられないと思っております。記載されている内容について勉強会

といいますか説明していただく機会があればいいなと思います。 

 

 私自身も昨年４月に支所に着任しまして，わからないことがある度に職

員に尋ねることも多くありますし，地域のことを知りたいということで各

種の会合などに積極的に顔を出して皆様といろんな話をさせていただいて

おります。 

わからないことなどがありましたら何でも支所に質問していただきたい

と思いますし，私がわからないことは勉強してお答えしていきたいと思い

ますのでよろしくお願いします。 

 

 事務的な説明になるのですが，いま田中委員から発言がありました合併

建設計画につきましては，新たに出されたものではなくて合併協議の際に

作成されたもので，毎年度の予算に計上された事業計画等について説明す

る際の項目となっており，地域審議会では恵山支所に関するものを抜粋し

て説明しております。 

 三上支所長からも説明がありましたとおり，わからないことは質問して

いただいきたいと思いますし，私どもの説明が委員の皆さんと視点が違っ
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田中麗子 

委員 

 

 

沢田課長 

 

 

 

 

田中麗子 

委員 

 

三好清光 

委員 

 

 

 

北村課長 

 

 

 

 

 

三好清光 

委員 

 

北村課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

ている場合もあると思いますので，お互いに意思疎通を図っていきたいと

思いますのでわからないことなどは質問・要望等を出していただきたいと

思います。 

 

 わかりました。私自身の勉強不足もありますが，例えば高齢者福祉施設

の整備という項目についても，どういう施設がそうなのか，恵山福祉セン

ターもありますがそれにあてはまるのでしょうか。 

 

 合併建設計画の項目については，函館市全体のものでありますので，恵

山地域に該当しない項目もあります。 

 そのため予算の説明などは恵山地域に係るものについて抜粋して説明し

ております事をご理解ください。 

 

 わかりました。 

 

 

 合併建設計画の６ページに観光の振興について記載されていますが，先

ほど平成２３年度の予算でもつつじまつりやごっこまつりなどで４４０万

円が計上されているということですが，この進行状況というのはどこまで

いっているのでしょうか。 

 

 お答え致します。つつじまつりや納涼まつり，ごっこまつりに関しては，

実行委員会が組織されており，その実行委員会に対して市から補助金を支

出して祭りを開催していただいております。委員から状況についてご質問

がありましたが，３つのまつりに関しては長年開催しており来場者から概

ね好評を得ております。 

 

 つつじまつりの時期は旧市内地域も含め多くの観光客が車で恵山にきま

すが，駐車場が狭いため駐車待ちの車が多く並んでいるということですが。 

 

 つつじまつりのイベント開催日は多くの観光客が来られるため，いま委

員から発言がありましたとおり車が並ぶこともあります。このため支所と

しては旧ホテル前のスペースなどを活用して多くの車が駐車できるように

配慮をしておりますので，旧恵山町の頃のように道路に並ぶということは

ないと考えております。 

 納涼まつりは海浜公園で開催しておりますが，旧恵山高校付近の空き地

を利用するなど駐車場の確保に努めておりますので，多尐混雑はすると思

いますが，駐車待ちをなくすように努めております 
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三好清光 

委員 

 

蔦 佳宏 

委員 

 

 

 

前田所長 

 

 

 

蔦 佳宏 

委員 

 

前田所長 

 

 

 

 

東福洲二 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 わかりました。 

 

 

 合併建設計画の１１ページ学校教育の充実に関連して，「知恵の予算」

について，学校によっていい事をやっているなと思うことや，この予算の

使い方はどうなのだろう考える学校もありますが，これは全て学校の判断

で予算を使っているでしょうか。 

 

 「知恵の予算」につきましては，学校の児童生徒の規模により予算がつ

けられておりまして，先程の支所長の地域コミュニティ予算と同様に，全

て学校長の自由裁量により判断し配当された予算内で支出しております。 

 

 「知恵の予算」はこの先何年後で打ち切りとなるのか，それともずっと

継続していくということでしょうか。 

 

 「知恵の予算」は現在の西尾市長の政策として始まった単年度予算であ

りますので，いつまで予算が確保されるという保障はございません。 

市長が交代した場合，単年度の政策予算でありますので状況が変わる可

能性がありえます。 

 

 合併建設計画の７ページ，安全で快適な生活環境を充実するまちづくり

について，先ほど小田委員や大吉委員からも発言がありましたが，消防力

の充実について，確かに消防車両等の更新や，小安出張所のように施設の

統廃合と整備などが行われ，中身も充実していると思います。 

しかし，恵山出張所の現状は人員が３名体制となっており，救急出動が

あった場合は，３名が出動し出張所が空になる状態のため，火災が発生し

た場合の対応が非常に遅い。 

一例として，昨年私の家の前で自動車火災があり消火器を５本持ち出し

て消火しましたが消えない，消防車が到着し放水するまで３０分も掛かっ

たということがありました。 

最近でも支所管内などで数件の火災が発生し，焼け跡を見ましたが全て

全焼となっておりました。消防車両や施設の整備がされておりますが，火

災が発生した場合，それらに対応出来る人員が尐ないのではないか。 

また防災関係では，この度の大津波警報に関して手元に津波ハザードマ

ップが配布されておりますが，この指定された場所に避難されている方も

おりましたが，果たしてこのハザードマップが通用するのかどうか。今回

の災害は千年に１度という想定外の災害だと報道もされておりますが，こ

れを踏まえて市としてこのハザードマップや防災に対する体制などについ

て今後どのような方針でどのように対応していくのか伺いたいし，前向き
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斉藤勝昭 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

田中敬希 

委員 

 

及川副会長 

 

 

 

及川副会長 

 

 

 

 

田中麗子 

委員 

 

 

 

三上支所長 

 

 

 

 

に取り組んでいただきたい。 

それから合併建設計画に関してですが，私はこの地域審議会を代表して

市の上下水道経営審議会委員になっており，新聞報道などでわからなかっ

たため資料を要求したところ，全道で水道料金が安いのは札幌市で，函館

市は３番目に水道料金が安いという報告をいただきました。これは合併に

よりよかった項目のひとつかなと思っております。 

 

確認ですが，合併後の平成１７年度から平成２１年度までの合併建設計

画の前期５か年の進捗状況についてどうかということですよね。 

私個人としては，恵山地域に関しては施設で言えば，つつじ保育園や恵

山コミュニティセンターの建設などがありましたし，漁協についても山背

泊支所や製氷施設の建設など，この５か年はよくやっていただいたと思っ

ています。 

しかし，一方では市議会の議席も尐なくなるなど合併時と比較して情勢

の変化がある中，地域の声がどのように市に反映されていくのか，今後５

か年はどうなるのか心配しています。 

 

前期の５か年は恵山地域にとってよかったと思います。今後５か年につ

いてもいろんな意見を出してよいものをつくっていきたいと思います。 

 

以上で恵山地域審議会委員，全員の発言が終わりました。 

 改めて発言のありました意見等について，全体を通して意見等がござ

いましたら発言をお願いします。 

 

先ほど斉藤委員から前期５か年はよかったと言う話がありましたが，私

もつつじ保育園やコミュニティセンター，漁協の施設など本当によくして

いただき感謝していると思いますが，他に皆さんから反対意見等がござい

ましたら発言をお願いしたいと思いますがございませんか。 

 

斉藤委員や及川副会長からよかったという意見がありましたし，私もそ

う思うのですが，一般の市民の方の意見としては合併してよかったという

声があまり聞こえてこない。そういう意味で市民に対しての周知の仕方が

足りなかったのではないかと思います。 

 

いま田中麗子委員から発言がございましたが，以前アンケート調査の結

果が新聞で報道され，合併しないほうが良かったという意見が特に恵山で

多かった。あの報道に大変ショックを受けたのですが，私自身前向きな人

間でございますので，いったい何が悪かったのか今後も地域の中に入って

いっていろんなお話をしていきたいと思っております。 
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及川副会長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

及川副会長 

 

 

 

 

 

及川副会長 

 

 

沢田課長 

 

及川副会長 

 

 

 

 

 

 

及川副会長 

 

 

 

 

三上支所長 

 

 

 

ただいま各委員から合併建設計画の執行状況について貴重なご意見をい

ただきました。 

 発言いただいた内容に基づきこのあと市長に対して答申することとな

りますが，次の２点について皆様にお諮り致します。 

 １点目は，答申書の作成について会長，副会長に一任頂きたい。 

 ２点目は，答申書作成後持ち回りで皆様に確認を頂くという形をとり

たいと考えております。 

以上２点について委員の皆様のご了承を得たいと思いますが，よろしい

でしょうか。 

 

（委員から「異議なし」の声） 

 

ありがとうございます。 

それでは，そのように取り進めて参ります。 

 

 

（４）平成２３年度地域審議会開催スケジュールについて 

 

 続きまして議題(4) 平成２３年度地域審議会開催スケジュールについ

て，事務局から説明させます。 

 

 （ 説 明 ）地域審議会開催スケジュールについて（資料３） 

 

ただいまの説明について，何かご質問・ご意見等あればお願いします。 

 

 （ 「なし」の声 ） 

 

 

（５）地域振興全般に関する意見交換について 

 

それでは次に，議題(5) 地域振興全般に関する意見交換に入らせていただ

きます。 

はじめに①の報告事項 平成２３年東北地方太平洋沖地震の対応につい

て三上支所長から報告をお願いします。 

 

（報告）平成２３年東北地方太平洋沖地震の対応について 

     資料…支所作成資料および津波ハザードマップ 
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及川副会長 

 

斉藤勝昭 

委員 

 

三上支所長 

 

 

 

 

 

 

 

 

大吉良吉 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

三上支所長 

ただいまの報告について，何かご質問・ご意見等あればお願いします。 

 

先般津波で避難した人がおりますが，指定避難所とそうでない避難所にお

いて何か違いはあるのですか。 

 

指定避難場所以外で避難していた場所６箇所については支所が把握でき

ていたため，職員が配置された場所とそうでない場所について，基本的には

違いはなく自主的に避難したから毛布や食糧が届かないといったことはあ

りません。 

報道では東北地方の状況が伝えられ自宅避難されている方もおりますが，

それを災害対策本部で把握できていれば，同様の対応をすると思います。 

基本的に指定避難所にいないから物資を支給しないということではあり

ません。 

 

避難場所の指定について，えさん小学校が指定されておりますが，昭和４

８年９月に冷水川から氾濫した水が溢れる水害が発生し，旧尻岸内中学校や

現在のえさん小学校の周辺では道路が冠水，民家の床上まで浸水する状況で

ありました。 

また，平成７年８月の水害では女那川の中島地区が冠水し，国道も冠水す

るなど過去の状況から考えると，えさん小学校が避難所として適切なのか疑

問があります。 

今回の津波を見たときに，えさん小学校の場所は海抜６メートルしかな

く，防砂林を乗り越えてくるでしょう。中浜地区の方の意見としても「小学

校に避難するより家にいたほうがいい」という意見が多くありました。 

また，女那川地区の方はどこに逃げたらいいのか戸惑っていました。自家

用車のある方は蛾眉野方向へ避難した方もおりましたし，大澗町から中浜町

にかけての国道の高い場所に避難した方もおりました。 

日ノ浜町や高岱町については，恵山中学校に避難する途中の古武井あたり

で津波に巻き込まれてしまうのではないか，という意見がありましたし，実

際，旧古武井小学校の前や椴法華方面へ向かう国道のパーキングエリアや 

恵山クリーンセンター方面へ避難した方もおりました。 

高齢者が多くなってくる中で，津波から避難できる道路が狭くて急なので

登れない状況です。このことから避難道路の確保について要望します。 

また，大津波警報が発表されている中で小中学校の下校について防災行政

無線で周知がされず，保護者の方は非常に心配されておりました。 

非常時の際の下校判断というのは学校長の判断によるものなのか，それと

も教育事務所との協議が必要なのか伺いたい。 

 

大吉委員ご発言の前半の避難所の件につきましては，先ほど説明いたしま
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前田所長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

大吉良吉 

委員 

 

 

前田所長 

 

 

 

 

及川副会長 

 

 

 

及川副会長 

 

 

沢田課長 

 

したが，各町会などの意見を聞きながら見直しが必要であると考えておりま

す。 

 

後段の小中学校の下校判断につきましては，学校運営の最高責任者である

学校長の判断によります。 

地震が発生した当日の状況については小学校と中学校それぞれについて

学校長の指示により学級担任に情報が伝えられております。 

小学校につきましては，徒歩で下校する児童，スクールバスで下校する児

童，クラブ活動後下校する児童となっておりましたが，学校からの報告では

徒歩で帰宅する児童については教員が引率して５方面に集団下校しており

ます。 

また，小学校の放課後，野球のクラブ活動をすべく恵山総合体育館に児童

が集合して来ましたが，地震発生後，恵山総合体育館からの連絡で体育館を

臨時休館とし，集合してきた児童に対してすぐに家に帰るように伝え，帰宅

させたとのことです。 

中学校につきましては，スクールバスで帰宅する生徒と，それ以外の生徒

に区分されておりますが，地震発生後すぐに職員会議が行われ，生徒から保

護者に連絡をいれてもらい，迎えに来られる保護者については学校に来ても

らうこととし，父兄が迎えに来られない生徒は学校で待機するようにしたと

の事です。 

 

内容等についてわかりましたが，情報がなかなか伝わらずに保護者が大変

心配していたという状況でありますので，今後はもっと防災行政無線を活用

するなど一斉に情報周知した方がよいと思います。この点を要望します。 

 

小学校については，一部放課後であったこともあり，共通の対応とならな

かったことがありました。 

今後，保護者に対する情報周知方法について学校長とも協議していきたい

と思います。 

 

ほかに①の報告事項についてご意見等ございますか。 

 

（委員から「なし」の声） 

 

次に，地域振興全般に関する意見交換の②その他に入ります。事務局から

補足等がありましたらお願いします。 

  

特に補足することはございませんが，防災に関する事項についてはただい

ま議論していただいたと考えておりますが，その他に今後の地域振興につな
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及川副会長 

 

 

 

 

田中麗子 

委員 

 

前田所長 

 

 

 

 

 

小田 昭 

委員 

 

 

 

小田課長 

 

 

 

 

 

 

小田 昭 

委員 

 

三上支所長 

 

小田 昭 

委員 

 

 

小田課長 

がる意見や提言，また住民サービスなどで疑問に感じている事，不明なこと

など，忌憚のないご意見・ご提言をお願いしたいと思います。 

 

ただいま，事務局から補足がありました。今回地域振興全般に関し，何か

意見等がありましたらお願いします。 

事前に質問等を寄せている委員の方もおりますが，改めてご発言をお願い

致します。 

 

女那川会館のトイレを改善していただいておりますが，総合体育館のトイ

レについても和式トイレから洋式トイレへの改修をお願いしたい。 

 

委員からのご発言のとおり，高齢者も多くなってきている状況や家庭でも

洋式トイレが多くなってきていることを考えれば和式トイレは使用するこ

とが厳しいとのご意見ももっともだと思います。 

トイレの改修につきましては，予算の関係もありますので関係部局と相談

しながら改修に向けて進めていきたいと思います。 

 

恵山福祉センターでタバコを吸う人が多くなってきているとの情報があ

りますが，あの施設も含め公共施設は全面禁煙だと認識しており，女那川町

内会では，女那川会館の灰皿について片付けてありますが，その点について

伺いたい。 

 

その点につきましては，私自身も認識が不足しておりましたことをお詫び

しなければなりませんが，公共施設は全面禁煙と認識しておりましたので，

当然禁煙になっているものと思っておりました。 

担当者に確認したところ，禁煙になっていなかったとのことでしたので，

分煙になるか全面禁煙になるか方法はいろいろあろうかと思いますが，早急

に検討していきたいと思います。 

 

喫煙室があるようですが。 

 

 

恵山福祉センターには喫煙室はございません。 

 

そうなのであれば，施設内に「施設内全面禁煙」とか張り紙をして周知し

て欲しい。女那川会館でタバコを吸う人がいれば施設の外で吸うように注意

をしている。 

 

その点につきましては，今後禁煙であることを周知徹底して参りたいと思
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大吉良吉 

委員 

 

前田所長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

大吉良吉 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

斉藤勝昭 

委員 

います。 

 

ふれあい高齢者大学の事業内容等について，一般の高齢者の方がよくわか

っていない状況なので，事業内容などについて説明していただきたい。 

 

ふれあい高齢者大学につきましては，恵山支所管内に在住されている６０

歳以上の方を対象にして昭和６０年４月から開講し，開講当初は１年間の講

座でございましたが，合併する数年前から２年間の講座として開講しており

ます。 

直近の例を申し上げますと，平成２１年度から平成２２年度の講座では，

年６回の講義を行っており，この２月に卒業した受講生につきましては，男

性が９名，女性が４７名，計５６名でございます。 

毎回の講義につきましては，午前１０時３０分から午前中は，保健師や警

察官，市立博物館の館長などを講師に招き講演を行っております。 

講演後，昼食休憩を設けこの時間を利用して入浴される方もおります。 

午後１時００分からは，受講生各自が希望したサークルによるクラブ活動

を行なっており，サークルは，カラオケ，手工芸，リズムダンスの３つがご

ざいます。 

サークルの内容につきましては，これまで受講生の意向を確認するのでは

なく，講師としてきてくれる方が指導可能な内容を優先する形でサークルの

内容を決めており，今まで受講生の希望などについてアンケートを行ってお

りませんでした。 

平成２３年度は新たな募集年度になりますので，講師料や講師の手配など

もありますが，１０名以上の希望があれば取り上げていきたいと思います。 

また教育事務所にお越しいただければ高齢者大学の詳しい内容等につき

ましてもお話いたしますのでよろしくお願いします。 

 

以前は，クラブ活動が５つくらいあったということを聞いたことがありま

すが，アンケート調査を行って中身を精査して，どういう経過で現在の３つ

になったのか伺いたい。 

また，受講生から作品制作にかかる品代としてお金を集金しているとの事

ですが，その収支決算はなぜしないのか。 

受講生の中には，書道や裁縫などの手芸の要望もあるのに，担当している

人が把握しているのか。 

以上３点について把握していただき，よりよい高齢者大学の講座を開催し

ていただきたいと思います。以上要望します。 

 

市営住宅の戸数について，恵山地域では１戸くらいしか募集がないけれど

も，１戸しか空きがないのか。 
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北村課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

三上支所長 

 

 

 

 

 

斉藤勝昭 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

三上支所長 

 

及川副会長 

 

 

 

及川副会長 

 

 

 

 

 

公営住宅の募集につきましては，住宅都市施設公社が行なっておりまし

て，募集月は偶数月となっております。 

入居募集にあたっては，住宅の修繕を行った上で募集を行っており，この

ため恵山では１戸程度の募集となっており，参考までに申し上げますと２月

に行った日ノ浜町１戸の募集に対して応募はなかったとのことであります。 

正確な空き家戸数の情報をただいま持ちあわせておりませんが，恵山支所

管内の公営住宅については空き家が多くなっていると聞いております。 

しかし，その空き家のうち入居が可能な戸数が尐ない状況であるとのこと

ですが，詳細につきましては，後日報告致したいと思います。 

 

私の所管外ではありますが，恵山地域の公営住宅に住みたいという方が多

くいるのであれば，都市建設部などに掛けあって公営住宅の整備をしていた

だき，一人でも恵山地域の人口を増やしていきたいと考えております。 

そのような情報がありましたら遠慮なく支所にお話しいただき，対応して

参りたいと思いますのでこれからもよろしくお願いします。 

 

所管は住宅都市施設公社になるのでしょうが，今支所長から一人でも恵山

地域の人口を増やしたいという発言がありました。 

そのように思うのであれば，尐なくとも恵山支所管内における公営住宅の

空き状況くらいは把握していただかないと，市民から支所にお願いしように

もできないと思います。 

また従前からの函館市のモデルに合わせようと思ってもその地域によっ

てはできない部分もあると思うし，恵山地域では民間の住宅などがなく公営

住宅しか入居出来る場所がありませんので，最低でも支所で空き住宅の状況

を把握していただき市民からの要望についてこたえていただけるようにし

ていただきたい。 

 

わかりました。 

 

他に意見等ございますか。 

 

（委員から「なし」の声） 

 

発言がないようですので，議題５の地域振興全般に関する意見交換につい

ては以上で閉めさせて頂きます。 

貴重なご意見ありがとうございました。 
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及川副会長 

 

 

沢田課長 

 

 

 

 

 

 

北村課長 

 

 

 

 

 

 

 

前田所長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

及川副会長 

 

 

 

 

及川副会長 

 

 

 

（６）その他 

 

続いて，議題(6) その他でございますが，全般を通して何かございました

ら発言をお願い致します。 

 

地域振興課から，マスコミ等で報道がありましたので委員の皆様はすでに

ご存知のことと思いますが，函館市水道局と函館市交通局を統合し，函館市

企業局が４月１日から発足いたします。 

これは組織の効率化や安全管理体制の強化等を図るための組織改編でご

ざいまして，これにより市民の皆様の生活に直接影響があることではありま

せんのでよろしくお願いします。 

 

産業建設課から，日浦海岸の国道への越波の件について，ＪＦえさんと日

浦町内会との協議が整い，越波の応急対策の工事が実施される予定になって

おります。 

工事の内容につきましては，平成２３年度中に波返し工を設置する予定と

なっております。 

なお，消波ブロックの設置につきましては，函館開発建設部においてこれ

から予算の要望を行い順次設置工事をしていく予定とのことです。 

 

教育事務所から，小中学校および小中学校ＰＴＡなどで構成しております

恵山地区校外生活委員会という組織がございまして，これまで夏休みや冬休

みに小中学生の帰宅を促す放送を行っておりましたが，この帰宅を促す放送

を４月１日からは小学生の帰宅時間の１５分前に毎日放送致します。 

なお，季節によって日暮れの時間も変わりますので年間で５つの放送時間

を設定しております。これらについては広報４月号にチラシを折込み市民の

皆様に周知をしてまいります。 

４月以降，毎日の放送になりますが，放送を聞いて子供たちに帰宅の声掛

けなどをしていただければ幸いです。 

 

ただいま事務局からその他の報告がありましたが，委員の皆様から全体を

通して何かご意見等ございますか。 

 

（委員から発言なし） 

 

それでは，皆様もご存知の函館恵山病院の高事務長さんがこの３月３１日

で定年退職を迎えます。退職にあたり一言ご挨拶頂きたいと思います。 

高事務長さん，よろしくお願いします。 
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高事務長 

 

及川副会長 

 

 

 

 

 

 

 

及川副会長 

（退職あいさつ） 

 

高事務長さん，長い間お疲れさまでした。 

以上で本日の日程はすべて終了いたしました。 

次回の開催は，７月を予定しております。 

 日程，議題内容については，正副会長に一任願いたいと思いますが，よろ

しいでしょうか。 

 

＜委員一同，はいの声＞ 

 

以上で平成２２年度第４回函館市恵山地域審議会を終了致します。 

 

５ 閉 会（１７時１１分） 


